

FRATERNIDAD

SEMENARIO REPUBLICANO

SUSCRIPCIONES: Pago anticipado.

Un mes, 50 céntimos.

Los socios de «Fraternidad Republicana», podrán suscribirse por 25 céntimos al mes.

ANUNCIOS
à precios convencionales

ADMINISTRACION:
P. Constitución, n.º 24.

Número suelto 5 céntimos

Alcoy.—Sábado 23 de Febrero de 1907

Año I. — Núm. 7

EL JEFE

Por algo, el lenguaje ha establecido varias palabras cuya significación viene à indicar la representación unipersonal de una multitud de actividades que tienen un objetivo comun, puesto que dentro de esta representación, y dependiendo de la naturaleza de la misma, puede haber distintos aspectos. Nada más que por esto están consagradas las diversas palabras de jefe, presidente, director, maestro pastor, (en sentido místico) etc., etc.

El olvido de que cada una de estas palabras representan ideas distintas, à pesar de la proximidad de sus conceptos, y el de que se requieren dotes muy diversas en las personas que hayan de actuar en cada una de ellas, ha dado lugar à muchos fracasos y à muchas decepciones. Quién, es un buen maestro y no sirve nada para jefe, mientras que el otro, actúa bien de presidente, pero que de pastor, lo haría muy pésimo; y esto es porque para cada caso se necesita integridad y potencia en la correspondiente facultad humana.

Por no tener esto en cuenta, el partido de Unión republicana, está bajo la influencia de una crisis enérgica y profunda. Lo confesamos con dolor, pero con sinceridad, y entendiendo que el silencio, antes que evitar los perjuicios de la situación, cuando esta ha llegado à cierto grado, no hace más que prolongar el momento de la aplicación del remedio. Es preciso que cuanto antes aparezca un jefe que contenga la división y el desaliento de la gran masa republicana, puesto que la división incipiente y el desaliento consecutivo no están en la tendencia de esta misma masa, sino en la falta de dotes de quien la dirije. Salmerón, alma ingénua, espíritu elevado, gran filósofo, orador profundo, es un insigne apóstol, es un gran maestro, pero no es, no puede ser jefe.

No queremos hacer cargos contra Salmerón por no haber hecho nada en sentido revolucionario para traer la república, ni



VIADUCTO «CANALEJAS»

estamos al lado de los impacientes que se quejan en este mismo sentido, pues entendemos que para realizar ciertos actos se requieren medios que no es posible improvisar, y que, ó se han de elaborar lentamente y por varios caminos, ó se han de aprovechar cuando las circunstancias los presenten propicios; pero si hacemos cargo al Sr. Salmerón de dos grandes errores que le inhabilitan para jefe. El primero, ha sido dar acceso en el partido à Rodrigo Soriano, después de su rompimiento con Blasco Ibañeta; y el segundo, hacer el pacto, llamado de Solidaridad, con los catalanistas. El resultado de ambos ha sido poner en situación espectante y aislada à los republicanos de la región valenciana; y dividir à los republicanos catalanes; y esto, es tanto más grave, por cuanto la inmensa mayoría de republicanos españoles están en las dos regiones antes mencionadas.

No era menester tener un sentido práctico muy desarrollado, condición primordial de un jefe, para prever los fatales resultados de dos determinaciones tan impensadas como las transcritas. Después de las encendidas luchas entre los partidarios de Blasco

y de Soriano, en Valencia, no había más remedio que sacrificar à uno de entrambos, puesto que los dos no podían caber dentro del mismo partido. Nosotros prescindimos de quién pudiera llevar la razón y la justicia en el origen de la lucha; pero no podemos olvidar al que ha logrado más méritos, más éxito y más elevación de miras. Y si un jefe debe prescindir de miramientos, en bien del partido, para sacrificar à un débil ante la perspectiva de perder à un fuerte ¿cuál no será aquí el desvío cuando abandona al justo y al fuerte por ganar al débil y torpe?

Por otro lado, queremos dar por sentado que la Solidaridad fuese, así en principio, en el terreno puramente teórico y especulativo, una positiva ventaja; pero ¿bastaba esto para que, sin más ni más, se pudiera realizar sin daño? Queremos también que el Sr. Lerroux se hubiera penetrado de la conveniencia de la Solidaridad; pero aún así ¿era posible darla por planteada? Nosotros estamos persuadidos de que el señor Lerroux, más penetrado del sentir de las masas republicanas catalanas, aún convencido de las ventajas de la Solidaridad, no

hubiera osado nunca plantearla previendo que habría de ser rechazada por el pueblo republicano que, con más corazón que cabeza, no podía ir con los carlistas si no era à tiros, según feliz expresión de Basilio Larcort. Por todo esto era de presumir que el Sr. Lerroux se había de poner, con persuasión ó sin ella, en frente de la Solidaridad, so pena de perder su popularidad y fomentar el desvío y la desbandada de los republicanos catalanes.

Ahora bien: el jefe que comete estos errores, debe, por un alto sentimiento de patriotismo, abandonar su jefatura, sin rencor y sin pena, y continuar prestando sus servicios al partido, desde el lugar que por sus dotes le corresponda.

J. MARTINEZ.

Los verdaderos republicanos

Si el pueblo que más habla de libertad fuera el más libre, y el que hace alarde de ideas avanzadas en todo instante sin miedo à la inoportunidad, fuera el más progresivo, con seguridad podéis estar, de que vuestra desventurada madre patria, gozaría en grado preeminente de la primera facultad, y figuraría en la cima de las naciones civilizadas.

Pero la enseñanza de los hechos nos tiene demostrada una y mil veces, que no sucede así, y que es más esencial el practicar ideas, que perder el tiempo en lamentaciones inútiles y en vanas palabrerías, si quieren obtener resultados positivos y efectivos.

Nunca por mucho que sobre tal materia se diga, se agotará el tema, siempre actualidad en España, de fijar con precisión lo que entendemos por Republicano.

Hay momentos en que el espíritu humano columbra la solución del pleito que entre la libertad y la reacción existe, en el mero hecho de determinar los principios generales sobre que versa el problema, y otros en que la más ligera objeción ó la meditación más sutil, nos enseña que el asunto aunque diáfano como el cristal, es delicado y muy difícil de resolver si lo estudiamos en todos sus innumerables y variados aspectos. El horizonte que ayer veíamos tan claro, nos parece oscuro, y el camino recto tortuoso, y es que los hombres con su sabiduría ya inmensa, aún no se dan cuenta de lo que significa la palabra libertad.

Preguntad à la inmensa mayoría de los titulados republicanos, que entienden por el lema «Libertad igualdad y fraternidad», y con seguridad obtendréis una cinica contestación capaz de transformar la Sociedad entera si factible fuera el llevarla à la práctica.

Observad con detención ó à simple vista, como las grandes manchas solares, la conducta de aquellos que de la democracia parece que hagan un culto, y os convencereis de que una cosa son las ideas en lo subjetivo, y otra en lo objetivo. Por tucunda que vuestra imaginación sea, por abismos grandes que en el mundo físico haya, por enormes que sean las contradicciones en que incurre el hombre continuamente, jamás llegareis à pensar la colosal y espantosa diferencia que existe entre lo abstracto y lo concreto. Donde creáis encontrar un santo, vereis la depravación y el vicio personificados; cuando os figureis tener ante vuestra vista un hombre sincero, franco, leal, justo,

— 6 —

Registro y de este modo era imposible que faltara un solo número à la cuenta. Pueden muy bien haberse invertido, alguna que otra vez, los términos de la clasificación, ó sea de varón à hembra y vice-versa, que se hayan escapado à la prueba, por ser difícilísimo comprobar el error, pero el número, que es lo más importante, está exacto.

He hecho de mi parte todo lo que humanamente ha sido posible para que esta estadística fuera buena, sincera, escrupulosa, à cuyo fin he practicado cuantas comprobaciones aconsejan las Matemáticas, he invertido todo el tiempo que requería la índole de la obra, pero no se pierda nunca de vista el cúmulo de trabajo que representa hacer una estadística de treinta años, fuera de las horas cotidianas de labor, que, como proletario, dedico para atender à mi subsistencia.

**

La población de Alcoy debe su nombre à los árabes à los cuales se la tomó D. Jaime el Conquistador, hallándose situada al pié de la sierra de Mariola sobre una colina y en lo más hondo

— 7 —

de la Hoya à la derecha del rio Serpis. Su posición geográfica es 38°45 Norte de latitud y de longitud oh 22 m. 34 s 9 al Este del Observatorio Nacional de Marina de San Fernando. Su perímetro en 1880 era 460 metros. (1) Su término jurisdiccional está determinado por 189 hitos formando un polígono irregular de 46 vértices entre los cuales se hallan alineados 143, cuyos 46 hitos que ocupan los vértices son 9 maestros y 37 pequeños (2). Lleva el nombre de ciudad con el título de Leal desde 29 Febrero de 1844 (3). Tiene 2635 casas, 37 de un piso, 439 de dos y 2159 de tres ó más (4).

El Registro civil de esta ciudad, como los de toda España, fué creado con el carácter de provisional por Ley de 17 Junio de 1870, pero se puso en vigor en 1.º Enero 1871 por Decreto de

(1) Plano levantado por el Arquitecto D. José Moliné Valor en 13 Diciembre de 1880, teniendo por límites, las calles de San Nicolás y de la Virgen María.
(2) Art. 1.º de las Ordenanzas Municipales de Alcoy 1900.
(3) Real orden dictada por el Sr. Marqués de Peñafiel.
(4) Nomenclator de España Instituto Geográfico y Estadístico, 31 Diciembre de 1900.

gustos y sin sabores y exponer su vida por él, sea capaz de cogarlo en sus brazos y descuatizarlo ó ahogarlo, echándolo después al cauce de un río, cuya agua más sensible y compasiva que su madre lo lleva á flote, como queriendo demostrar que la pureza y la inocencia tarde ó temprano se elevan de las inmundas charcas de la sociedad á las altas esferas del infinito.

Múltiples son las causas que dan origen al infanticidio, pero entre ellas sobresalen la pobreza y la ignorancia de la mujer. De ambas se aprovechan los seres que sin más miramiento que satisfacer lúbricos y concupiscentes deseos, les importa poco empañar el espejo de la virtud, sumiendo en la desgracia á infelices jóvenes que escucharon falaces promesas y juramentos mentidos.

Hoy es una necesidad que se cubre, mañana una conversación picaresca y, poco á poco, se rasga el velo del pudor hasta establecer ciertas relaciones que se convierten en indecentes y perniciosas intimidades.

Esos mismos que en secreto fomentan la degradación son quizá los que en público se lamentan de la corrupción de la mujer, y los que impiden que ésta se regenere en el Jordán de la maternidad, porque

¿Cual será más de culpar,
aunque cualquiera mal haga,
la que peca por la paga
ó el que paga por pecar? (1)

Y la sociedad, de la que naturalmente forman parte aquellos individuos, siembra de obstáculos el camino, para que la que ha caído se levante, lanzándola de este modo al lodazal del vicio.

La mujer que haya escuchado los cantos de sirena de algún seductor y sienta latir en su seno el fruto de su desengaño, cuando llegue la hora del desenlace de un desdichado amor, desprecie profundamente la moral al uso y sea más tierna que las ave-cillas besando a sus pajaritos, la oveja belando á su recental, y la leona acariciando á sus cachorros, y si no tiene valor suficiente para amamantar al que es carne de su carne y sangre de su sangre, dépositelo en una casa de Maternidad por si el día de mañana le es posible reconocer y educar á su hijo; pero no intente ni consienta lavar una mancha con la comisión de un crimen, porque el Eterno que no entiende de miserias humanas, castiga ó premia las malas ó las buenas obras y no puede menos de perdonar con su misericordia infinita á las que con un sincero arrepentimiento purgan su falta y dejan que se acerquen á El los niños, capullos hermosísimos de la creación que al entreabrirse embalsaman el ambiente con su puro aroma.

L. MASCARELL.

PATRIA CHICA INAUGURACIÓN DEL VIADUCTO

Las corporaciones y particulares de Alcoy, respondiendo con entusiasmo á la patriótica iniciativa de sus autoridades, preparan un grandioso recibimiento al señor Canalejas y demás personajes, de distintas procedencias políticas, que se han dignado conceder mayor realce con su asistencia á la solemne inauguración del Viaducto.

Es esta una fiesta en que va á celebrarse la prosperidad de la patria chica: contribuir á ella no supone confesión de principios, si no homenaje de gratitud, que bien la merecen de los buenos alcoyanos los ilustres viajeros que llegarán mañana á esta ciudad.

Solo á los neos, gente rabiosa y

(1) Juana Inés de la Cruz.

vengativa, les parece que esta fiesta tiene un marcado acento político, porque de algún modo necesitan depurar la mala sangre de sus fracasos y encubrir el ridículo que les espera correr en la ocasión presente, pues no solo dejarán incumplidas sus bravuconadas de vengar en la persona del señor Canalejas, ojo por ojo y diente por diente, el descalabro monumental de Guisasaola, si no que huirán, alegando cualquier pretexto, de Alcoy, temerosos de que la amenaza se desplome sobre sus cabezas.

Nos place en gran manera el nuevo ridículo de la mala gente, porque una vez más acredita que este pueblo, culto y liberal, les tiene aislados, como leproso de la política, en el lazareto del desprecio público.

Ahí están bien.

Son los neos y los despechados.
La escoria de todos los partidos.
El detritus de la conciencia.

La ruin levadura que fermenta las malas pasiones de la política local.

Crónica madrileña

De carnaval.—En el «Centro Regional Valenciano».

Las fiestas de carnaval del presente año han resultado un fracaso, según afirman los que han presenciado las de los anteriores. Yo así lo reconozco. Al menos me he llevado un solemne chasco al haberme forjado sobre esto algo extraordinario.

Claro que hay alguna diferencia entre este Carnaval y el que se celebra en Alcoy. En Madrid se considera al máscara como á un individuo cualquiera, tan digno y tan persona como el que más. En Alcoy sucede todo lo contrario: el que se disfraza se hace acreedor á que le califiquen de la manera que se quiera; ya se sabe que vá decidido á todo: á gritar, á alborotar, á ensuciarse; es la mala fama que han adquirido, el mal gusto que tienen en estas diversiones los que á ellas se dedican. En Madrid se disfrazan individuos de todas las clases sociales. En Alcoy.... algún fresco. En Madrid el público busca á los máscaras. En Alcoy estos buscan á aquel.

Esto es lo único extraordinario que he podido encontrar. Por lo demás no he visto yo que se bayan extralimitado en los disfraces ni en las carrozas. Entre estas me llamó la atención una que hubiera podido ser de las mejores: representaba un enorme reloj de bolsillo en el que las horas estaban representadas por graciosas jóvenes; se titulaba «Horas felices», y seguramente que se podrían pasar en compañía de aquellas muchachas. No obstante ser buena la idea, estaba mal presentado el conjunto.

En cuanto á los disfraces no des-collaban por su buen gusto: hom-

bres que se vestían de mujer, y mujeres que se vestían de hombre (de estas pocas). Lo que más abundaban eran los bebés. A todos les sentaba este disfraz á las mil maravillas; estaban perfectamente caracterizados. Parece que, reconociendo algunos que no eran bastante dignos de llevar el ordinario traje de libertad.... de vestir para pasarlos más á su gusto, ya que las enaguas de bebé eximen de toda responsabilidad y carga al que las lleva, ora en cuanto á las que acarrea la ilustración, ora en cuanto á las de los deberes individuales y sociales.

El confetti se ha tirado con bastante profusión y discrecionalmente. Es la única distracción que han tenido durante el día. Por la noche se ha bailado de lo lindo: bailes en teatros, bailes en círculos y sociedades, bailes en casas particulares.

Invitado por unos amigos fui el sábado anterior al baile de trajes que organizó el «Centro Regional Valenciano». Es una sociedad cuyos individuos son la mayor parte valencianos, y en la que además de dedicarse á recreos y distracciones honestas, lo hacen también al cultivo de las letras y de las bellas artes. Allí hay clases de solfeo, de piano, de labores, de lenguas, de dibujo. Al penetrar en esta Sociedad se siente un cambio brusco: allí se respira un ambiente valenciano, un ambiente de alegría, de buen humor; allí se evocan recuerdos de la tierra donde he nacido....

A las once de la noche estaba ya animadísimo el salón de espectáculos. Este, profusamente iluminado y artísticamente decorado, presentaba un aspecto de lo más hermoso que se puede imaginar. Multitud de bellas señoritas recibían los galanteos y las bromas de los alegres contertulios con una delicadeza y satisfacción exquisitas. Se hablaba el español y el valenciano; pero, sobre todo, los chistes se hacían en este dialecto.

Poco después de las once empezaron á sonar los primeros vales y un sin número de parejas se lanzaron en medio del salón dispuestas á bailar. Yo me fijé en las muchachas. Habíalas lánguidas, que entornaban ligeramente los ojos escuchando el dulce susurro de su feliz pareja. Habíalas flexibles que, al bailar, echaban la cabeza hacia atrás doblando su cuerpo por la cintura que amorosamente estrechaba su acompañante. Habíalas ligeras que animaban el baile con sus rápidas vueltas y sus bromeantes empujones... Y todas moviéndose acompasada, rítmicamente, como impulsadas por el aire de los hermosos bailables que se ejecutaban por notable cuarteto.

En toda la velada reinó la más perfecta armonía. Por cuenta de los que bailaban no nos hubiésemos retirado nunca; pero los músicos

estaban cansados y ya eran las cuatro de la madrugada cuando desfilamos todos hacia nuestras respectivas casas, llevando en el alma la dulce impresión de las horas transcurridas felizmente.

J. MOMPÓ.

Ciudadanos: Si ahora no os preocupáis del voto, quizá lamentéis su falta el día de las elecciones.

Noticias

La presentación del cinematógrafo *Farrusini* en nuestra ciudad ha sido un éxito.

La vistosa presencia del monumental orquestrión, la potente y artística luminaria, la fama de sus películas, la original presentación de la muñeca eléctrica y lo relativamente módico de los precios, han conquistado de tal manera la atención del público, que se hace poco menos que imposible asistir á tan agradable como honesto espectáculo.

El público está de enhorabuena con este cinematógrafo, y también su propietario para quien deseamos muchas prosperidades.

Se asegura que el señor Canalejas está preparando un acto político de gran resonancia.

El jueves, después de medio día, faltó muy poco para que fuera atropellada una pobre mujer á la entrada de la calle de San Nicolás. Una tartana que no llevaba el paso regular, conforme previenen las Ordenanzas municipales, la sorprendió en el momento de cruzar dicha calle por el pasillo que comunica ambas aceras, salvándose de una desgracia cierta merced al arrojo de nuestro amigo particular D. Isidro Alberca que arriesgó su vida por salvar la del prójimo.

Esperamos de la primera autoridad que llame la atención de sus agentes, para que se preocupen un poco más de la seguridad de los vecinos.

Los clericales franceses asisten á las iglesias en que no se profesa su culto, con el evangélico fin de perturbar el orden.

Mirad, ciudadanos, como respetan en el prójimo la santidad de los templos y reliquias los que tanto se interesan en predicar la para sí.

¡Farsantes!

El señor Canalejas no pronunciará discurso político en Alcoy, porque la fiesta que motiva su viaje es de puro alcoyanismo.

Acompañados de atento B. L. M. del señor Alcalde, hemos recibido quince vales de á veinticinco céntimos de peseta de los que el Ayuntamiento ha acordado repartir entre los pobres de la ciudad, con motivo de la solemne inauguración del «Viaducto Canalejas», los cuales distribuiremos oportunamente entre las familias necesitadas, en cuyo nombre agradecemos el envío.

Nuestro estimado amigo Enrique Romeu ha introducido grandes mejoras en el importante establecimiento de Café que tiene en la calle de San Lorenzo, cuyo local ha sido ensanchado y renovada su decoración.

Desde esta noche actuarán en dicho Café algunas celebradas completistas, que han sido contratadas por el dueño del mismo, con el fin de dar mayor amenidad á las veladas.

Gracias á la amabilidad del fotógrafo y fotograbador, señor Blanquer, publicamos en otro lugar de este número una preciosa vista del «Viaducto Canalejas.»

Imprenta de «El Bordo»
Calle de San Nicolás, núm. 26.—ALCOY

ANUNCIOS

HORCHATERIA FIN DE SIGLO
San Lorenzo, 15

GRAN DEPOSITO DE
CERVEZA PILSEN
de la fábrica E. PETRIS

Precio por 12 botellas, 2,25 ptas.
Id. por litros . . . 0,52 "
Se sirve á domicilio.

LA PAJARITA

GRAN BAZAR DE CALZADO
POLAVIEJA, 20

En este establecimiento encontrará el público un completo surtido en toda clase de calzado para señoras, caballeros y niños.

Precios sin competencia

VINOS Y LICORES
Eduardo Martínez

Plaza Constitución, n.º 8

Se acaba de recibir el «ANIS LERROUX», especialidad de la casa Martínez Imbert de Valencia.

PARIS MADRID

BAZAR DE MODAS
Polavieja, 2.--ALCOY

Sombrerería y modas para señoras y niños. Altas novedades de París en sombreros, clochés, fornituras, sedas, terciopelos, gasas, velos, crespones, cintas, flores, plumas y otros similares. También se confeccionan y reforman á la moda toda clase de sombacos.—Precios económicos.

LA FUENTE DEL ORO

Sombrerería **MARTÍNEZ**
Mosén Torregrosa, 2 (antes Vall).-ALCOY

Fábrica de gorras, boinas y sombrerería. Sombreros de las mejores fábricas extranjeras y de las del país, de Madrid, Catalanas y Andaluzas. Nuevos surtidos para la estación de invierno.
Gran economía. (Junto á la Fuente del Oro.)

LA FABRIL VALENCIANA

(ÚNICA EN ESPAÑA)

Fábrica de máquinas para confeccionar
toda clase de géneros de punto

Se facilitan á plazos de 5 ptas. semanales.
Gran depósito de máquinas de coser de las mejores marcas extranjeras.
Máquinas para escribir, á plazos á al contado.
Piezas de recambio y accesorios para toda clase de máquinas.
Se hacen cambios y composturas.

ANTONIO TORMO

Plaza Portal Nuevo, núm. 1
ALCOY

CILCHÉS TIPOGRÁFICOS
ROBIANQUER



San Francisco 39 **ALCOY**

GRABADO QUÍMICO EN RELIEVE PARA REVISTAS
OBRAS CATALOGOS Y PERIÓDICOS ILUSTRADOS
APLICACION DE TODOS LOS PROCEDIMIENTOS
FOTOGRAFICOS A LA IMPRESION TIPOGRAFICA



Casa SEVA

Instrumentos y accesorios de música.

Obras musicales de todo género. Métodos y estudios de toda clase. Novedades para banda.-- Operas y Zarzuelas para Piano solo, ó canto y Piano, completas ó en números sueltos.

Guitarras, Bandurrias, Laúdes y Mandolinas. — Cuerdas baratísimas para estos instrumentos.

57, San Francisco, 57, entresuelo
ALCOY

RELOJES de bolsillo de todas clases

Cadenas Plaqué, Plata y Oro.-Relojes de pared.-Despertadores

COMPLETO SURTIDO EN ÓPTICA

Francisco Picó Antolí

San Lorenzo, 23, pral.-ALCOY

Gran Sastrería **EL MODELO**

Uniformes civiles y militares. — Confecciones para niños y caballeros.

ISMAEL SIRVENT SIRVENT

Libreas y Amazonas.— Abrigos para señoras.

San Juan, 30.--ALCOY



MADAME DORIA

Célebre Quiromanta de París

Consulta por las líneas de la mano,
de la fisonomía y del pensamiento
SOBRE EL

PASADO, PRESENTE Y FUTURO
DE CADA PERSONA

Informes sobre todos los asuntos de la vida

EXITO EN TODO Madame Doria consulta desde las 8 de la mañana hasta las 8 de la noche. Los domingos y días festivos igualmente.

Calle Santa Teresa, 27, pral., 2.ª puerta, VALENCIA
VARIOS SALONES DE ESPERA

NOTA.--Nada contra la ley, la religión ni la ciencia médica, * Se habla español y varios idiomas.

EL SERPIS

IMPRESA, LIBRERÍA Y PAPELERÍA
San Cristóbal, 28.-ALCOY

En este establecimiento tipográfico, encontrará el público un completo surtido en objetos de escritorio, libros rayados, papeles y sobres de todas clases.

Se hacen con el mayor esmero y economía cuantos trabajos tipográficos se soliciten.

Gran surtido en tarjetas postales, última novedad.

Tarjetas postales con vistas de Alcoy, colección de 24 una peseta, una suelta 5 céntimos.